

RECORTES.

Las tendencias radicales del señor Sagasta, inspiró hace unos dias á *El País*, periódico zorrillista un artículo titulado *Sagasta radical*, del que tomamos estos párrafos:

«El es así. Tímido para las reformas y espléndido en promesas. Cuando se encuentra en el ministerio, no hay manera de hacerle pensar como un demócrata. No descansa un instante de no hacer nada, é influido por la nirvana, no le queda tiempo para pensar en cambios. Pero apenas cae del poder, medita en lo triste de la cesantía, y como con sus propias fuerzas no podría conquistar nuevamente la posición perdida, dedícase á cazar aliados y maneja el reclamo radical.

»Hace unos dias que echaron al señor Sagasta, que le echaron, en el verdadero sentido de la palabra. Cuando se vió en medio del arroyo, él, que tantos servicios prestó á la monarquía, empezó á acordarse de la democracia, como esas adúlteras, que al verse despreciadas por el amante sienten de pronto renovarse el cariño hácia el marido, aquel cariño de que se morfaron en los extravíos de la pasión bastarda.»

«¡Lástima grande que no se le ocurra ser radical hasta el día siguiente de llevarse los papeles de la presidencia del Consejo! ¡Cuánto más no hubieran lucido esas declaraciones formuladas desde el banco azul; aún es poco, formuladas desde la *Gaceta*, que es donde se ven los demócratas de veras!

»Pero cuando el señor Sagasta mandaba, no dijo palabra nunca de sus planes reformistas. Sin duda, como el cosechero del cuento, lo dejó para mejor ocasión.

»No creemos en la democracia de quien ha sido su constante perturbador. Del que traicionó la Revolución de Setiembre, pasándose al campo alfonsino. Del hombre excéptico, que habla de soberanía popular por sarcasmo.

»Canta ahora himnos á la libertad, porque le conviene. Pero que cante lo que quiera. En contra de lo que el refran dice, no logrará espantar sus males.»

Leemos:

Parece que algunos periódicos de la situación pasada han manifestado el deseo de que ciertos periódicos acentúen su campaña, hasta lograr denuncias que les permitan hablar de la reacción que se ha operado en la política con la subida de los conservadores.

A lo cual añade *La Epoca*:

Estas fueron las palabras de uno de ellos; pero se van á llevar chasco, porque el Gobierno liberal-conservador, que siempre ha tenido gran tolerancia con la prensa, no ha ido en ningun caso tan allá como el ministerio fusionista que, según confesión de *El País*, es el que ha llevado mas periodistas á la cárcel. Hasta en esto nos parece que han de equivocarse los irritados liberales de que se trata.

Acerca de la coalición, hé aquí lo que dice un Corresponsal:

A todo esto cada dia se pronuncia más la opinión de los republicanos contra la idea de la coalición electoral.

Ya no es solo *El País* quien la rechaza. El señor Pi y Margall ha dicho que no la patrocina, y *La República*, órgano de los federales disidentes, dice que necesitaría «perder el juicio y alguna otra cosa», para salir predicando una liga electoral «en obsequio de los corrompidos y desprestigiados fusionistas.»

De modo que el señor Sagasta habrá de contentarse con el auxilio del señor Castelar.

Ocupándose un periódico de la finjida alegría de los fusionistas por la manifestación que hicieron á Sagasta al salir para los baños, dice:

Nosotros, enfrente del regocijo de los fusionistas, hacemos esta pregunta: ¿qué tiene de particular lo que ayer se hizo por Sagasta? Un hombre que acaba de ser presidente del Gobierno, que tiene aquí en Madrid como devotos suyos esos verdaderos ejércitos de funcionarios públicos que llenan las dependencias del Estado, funcionarios que todavía no han probado quizá la hiel que reserva el destino á los cesantes; un hombre que tiene su fuerza organizada en comités de distrito y de barrio; que cuenta con el apasionado fervor de los socios de un círculo, que aún tiene en esta Corte á muchos de sus amigos de menor cuantía y á algunos de sus amigos de primera fila, personajes que llevan también su pequeño séquito; un hombre que posee esos elementos casi oficiales, contentos aún porque apenas han tenido tiempo de gustar las amarguras acibaradas de un largo período de oposición, puede esperar, y es lógico que espere, una despedida cariñosa y entusiasta.

No hace aún dos años entraba el señor Romero Robledo en Barcelona, y su llegada á la ciudad condal era un acontecimiento de los que se conservan durante mucho tiempo en la memoria de un pueblo, y de los que pueden llenar de íntima dicha y de legítimo orgullo el corazón de un hombre. Nadie pretendió entonces que los fusionistas cayeran por este hecho.

Apenas hará tres meses que salía para cumplir en un castillo una pena impuesta por un Gobierno arbitrario, valiéndose de irregulares y caprichosos procedimientos, un general que tiene en su hoja de servicios como recuerdo de su fé monárquica la iniciativa que produjo la Restauración hace diez y seis años. La opinión protestó del incalificable proceder del Gobierno, y esterioresizó esa protesta ofreciendo al señor general Dabán una despedida ruidosa de entusiasmo y una calurosísima prueba de afecto y simpatía. El Gobierno pudo creerse con razón quebrantado en su prestigio, pero no quiso tomar en cuenta aquel hecho.

Dice *La República*, que los reformistas están al lado de la tendencia económica de los conservadores, que todavía no se sabe cual será.

Vamos por partes.

Los conservadores han predicado en la oposición la protección á la agricultura y á la industria nacionales.

Y nosotros, creyendo que cumplirán sus promesas, esperamos sus actos, con mucha mas razón cuanto que de los fusionistas ya no cabía esperar nada bueno.

¿Que los conservadores no cumplen su programa? Peor para ellos. Su interés está en cumplirlo, y como nosotros, por el país, queremos que lo cumplan, no hemos de ponerles obstáculos.

Política Europea.

Madrid 15 Julio de 1890. (1)

SUMARIO.—Política.—El catorce de Julio.—El crimen del Notario.—Italia, Alemania.—Madrid en verano.—Centenario de Colón.—El cólera.

Mientras aquí nos acupamos casi exclusivamente de cuestiones que con el personal se relacionan, siguiendo en esto la tradición constante de todos los cambios de Gobierno, en Francia, siguiendo también sus tradiciones, cede la política ante las expansiones patrióticas, y corporaciones y particulares se ocupan en primer término de la fiesta del catorce de Julio.—Al caer

(1) Recibida con dos dias de retraso, y no pudo publicarse el domingo por falta de espacio.

la Bastilla parece que cayó en el mundo, y principalmente en el mundo latino, el poder que avasallaba exclusivamente por el derecho de la fuerza, y que principió en el mundo una nueva era que tenía por base la fuerza del derecho.

La revolución francesa, con todo su cortejo de ferocidades y de sangre—que las convulsiones morales no se realizan sin que la humanidad sufra—constituye en cierto modo, al conmemorarse, la fiesta de Europa entera, cuya faz se ha variado por completo después de aquel acontecimiento.

Pero si á todos interesan los resultados de aquel hecho, Francia los solemniza con entusiasmo, y París con verdadero frenesí.

El catorce de Julio no se parece á ningún otro dia: las fiestas, las iluminaciones, la algazara y, sobre todo, el número de gente que en París y en la Baulieu pueblan y recorren las calles y plazas y paseos es verdaderamente extraordinario. Yo no sé si todos serán republicanos de corazón; lo que afirmo es, que cuatro millones de seres pasan diez horas de entusiasmo patriótico y que desde Boulogne á Vincennes, y desde Fonteneay á Etampes sólo se oye gritar: «¡Viva la República y la Pátria!»

Este año no hay como el pasado el atractivo de la Exposición; pero así y todo, me anuncia los telegramas una animación extraordinaria y un orden perfecto.

Gabriela Bompard, la heroína tristemente célebre en quien se adunan la volubilidad, el vicio y el cinismo de la *Gamine* verdaderamente parisiense, se encuentra enferma, y el buen pueblo de París se preocupa de esta enfermedad más que de la cuestión de Zanzibar, y piensa más en Eyraud que en el protectorado definitivo de Francia en Túnez.

Crispi que no ha podido dominar la situación financiera de Italia, se ocupa de buscar alianzas en Alemania y en Austria, con objeto de evitar que Inglaterra reconozca de una manera definitiva este protectorado.

De Berlin, donde á pesar de la retirada de Bismarck las cosas marchan—lo que demuestra que no hay en el mundo hombre necesario,—aseguran, con noticias al parecer de buen origen, que pronto será un hecho la abdicación del Príncipe Fernando de Bulgaria; el Papa León XIII publicará en breve su encíclica sobre la cuestión social; en Inglaterra, el Gobierno retira definitivamente de la Cámara el proyecto relativo á la compra de terrenos en Irlanda; en Lóndres termina la huelga de los carteros y principia la de los sastres; el célebre explorador Stanley ha contraído matrimonio, y para cerrar este ramillete de noticias extranjerías con una de sensación, diré á Vd. que un irlandés llamado Hart, después de asesinar á su suegra y destrozarse el cadáver, asó algunos pedazos y se los comió.

Cierto que la clase de suegras no merece las mayores simpatías; pero el procedimiento del Sr. Hart ha parecido abusivo hasta á los yernos más recalcitrantes. Anoche decia uno en la pastelería de Viena: «Todo yerno que mata á su suegra tiene siempre en su favor una circunstancia atenuante:

—¿Cual?

—Que como la suegra es siempre enemiga del yerno, se supone que obra en defensa propia.

Principia en Madrid la dispersión, y desde los que se van á Spa, á Biarritz y á San Sebastian, hasta los que se van á Pozuelo y hasta los baños de la Luna en las frescas márgenes del Manzanares, todos se apresuran á dejar Madrid, si nó por meses, si quiera por horas para huir de este calor que verdaderamente es horroroso, y que produce á los que tenemos que salir á buscar noticias, que nos traigan á casa, no ya en una espuerta, sino en un caldero, por-

que á veces se llega en estado líquido.

En cambio, el que tiene muchos acreedores puede pasear impunemente, por el sencillo procedimiento de ir siempre por la acera del sol, en la seguridad de no encontrar á nadie.

Con el cambio de Gobierno están muy paralizados todos los trabajos que se refieren al Centenario de Colón. Parece que la Presidencia de la Junta Nacional Central, que la tenía el Sr. Cánovas del Castillo, la ocupará ahora el Sr. Sagasta; pero así y todo, hasta Octubre es muy difícil que se reanuden los trabajos, y es doloroso, porque el tiempo no perdona lo que se hace sin él, y á última hora todo serán prisas.

La unión de los intereses comerciales de España y América es grandemente importante para nuestro país, y será doloroso que se desaproveche la corriente que en la opinión han logrado establecer los esfuerzos del Comité de Unión Hispano-Americana.

Las noticias del cólera pierden importancia: afortunadamente, el mal no solamente se localiza, sino que tiende á decrecer aún en el mismo punto donde empezó.

Y al decir que afortunadamente se localiza, indico que no se extiende, sin que por esto deje de sentir mucho lo que padecen los pueblos infestados; y hago esta aclaración porque, siendo vecino de una gran capital, no quiero dar una noticia que pueda interpretarse como la que daba cierto célebre gacetillero barcelonés que, hablando de un descarrilamiento, decía:

—«Afortunadamente, los carruajes que sufrieron más fueron los de tercera.»

De Vd. affmo. S. S.—García-Fernández.

Revista madrileña. (1)

La llegada de Peral.

Ya tendrán conocimiento nuestros lectores de ese ilustradísimo diario, del recibimiento entusiasta que la Corte ha hecho al ilustré inventor del submarino.

Yo, por mis ocupaciones madrileñas, he sido uno de los que no han dejado á sol ni á sombra al Sr. Peral: fui uno de los primeros que le abrazaron, de los muchos que le siguieron, y de seguro el que le ha molestado más con preguntas continuadas.

Dios y él me lo perdonen en aras de la admiración que siento por una gloria patria, y sobre todo él y Dios me lo dispensarán considerando lo molesto y pesado que tiene que ser un periodista para cumplir con su obligacion.

Todo esto, pues, me da motivo hacer una reseña de lo acaecido que tenga relacion con el ilustré marino cartagenero.

El dia 14 por la noche aparecieron todas las esquinas con cartelones encarnados; en ellos, el señor Ducazcal, Diputado por Madrid, invitaba á los vecinos de la Corte para que bajasen á la estacion.

La noche del 14 se empleó unicamente en hablar de la venida del señor Peral, y en los barrios bajos y en los barrios altos mucha gente ocupábase en hacer gallardetes y banderas para adornar los balcones de la carrera, dándose el caso de que en las calles tan concurridas como las de la Magdalena y Meson de Paredes, hubieran hombres y mujeres en medio del arroyo haciendo cadeneta.

Apareció la mañana del 15, hermosa, serena y como si la hubiesen encargado de exprofeso.

No miento si les digo á Vds. que en las cercanías de la estacion habia 40.000 almas, y seguramente más del doble contando las escalonadas por el paseo del Botánico y calle de Alcalá.

La llegada del tren no es para ser descrita en cuatro renglones; necesitaría un artículo solo y quizá un tomo: yo puedo asegurar á Vd. que no he visto jamás una ovacion semejante; en ella no figuró—

(1) No pudo publicarse el domingo por falta de espacio.

miente quien tal diga—el elemento oficial; fue el pueblo y solo el pueblo, ese pueblo que se entusiasma con todo lo hermoso y con todo lo grande.

Allí no había ni uniformes ni sedas ni bastones de altas autoridades; la gloria del día 11 le pertenece por entero al pueblo de Madrid.

En la carrera.

¿Qué había de suceder después de un recibimiento tan estruendoso? Los vivas se repitieron, las ovaciones se multiplicaron, los pañuelos ondeaban en todos los engalanados balcones, las señoras echaban ramos á los coches y los hombres saludaban con los sombreros, y todo esto á las 6 y $\frac{1}{2}$ de la mañana, hora en que normalmente solo circulan por nuestras calles los trabajadores que se dirigen á sus obras.

En el Hotel de Embajadores.

Está situado en la calle de la Victoria; á su llegada, el señor Peral recibió otra nueva ovacion de los viajeros y dependientes y criados de la casa.

El dueño tiene engalanado el edificio y en el balcon del dormitorio de Peral hay una corona de laurel y oro.

Dos respuestas de Peral.

En un rato que las continuas visitas dejaron solo el ilustre marino, pude preguntarle.

—¿Qué le parece á V. el recibimiento de Madrid.

—Sigue siendo el pueblo del 2 de Mayo.

—¿Qué entusiasmo por Vd.!

—No; ¡qué entusiasmo por España!

Tengo mucho que contar á Vds. pero grave enfermedad me ha retenido en el lecho algunos dias.

Nos resarciremos.—José Bermúdez.

Noticias locales y generales

La hipofagia ha tomado en Alemania una extensión tan considerable, que desde el mes de Octubre último, el precio de la carne de caballo se ha aumentado en un 25 por 100 en Colonia, en 30 por 100 en Munich, en más de 40 por 100 en Dresde, y en un 90 por 100 en Hannover.

Hay que añadir, que en Leipzig se acaba de establecer una carnicería de carne de perro que es muy frecuentada.

—A causa del cariz del tiempo que amenazaba lluvia con acompañamiento de truenos, no tocó en la Dehesa la música de Asia, de lo cual se alegrarían los músicos mientras que, por ley de compensación, se contrariaron cuantos estaban dispuestos á acudir al hoy deteriorado paseo.

—A los individuos del Somatén armado de Cataluña, les está prohibido hacer manifestaciones en corporación y armacaá aün que sea para celebrar festejos ni honores á persona alguna, sin que proceda orden del Capitan General, de modo que solo en actos del servicio que señala el Reglamento ó en defensa propia, es solamente cuando pueden hacer uso del arma.

Tampoco pueden dirigir á sus superiores representaciones colectivas contra sus jefes locales, pudiendo, cuando tengan motivos de queja en asuntos que afectan al servicio ó al Reglamento, ponerlo en conocimiento del Jefe auxiliar y éste informa al presidente de la Comisión que es la que ha de resolver sobre los casos.

—Se dice que va á ser perseguida criminalmente una linda jóven de Málaga, por uso indebido del título de baronesa.

Siempre hay chiflados.
—Como prueba de lo bien y correctamente que escriben los ilustradísimos Redactores de *La Evolución* de Figueras, hé aquí el suelto que nos dedica en su número del domingo:

Al diario de Gerona *La Lucha*, se le ha indigestado el varapalo que le propinamos en nuestro número del domingo último; cobre paciencia el colega, y aprenda para otra vez, que no impunemente se hace mofa de lo que por toda persona de buen sentido debe ser respetado.

Respecto á lo que dice el diario reformista de nuestro ilustre jefe, no vale la pena de que le contestemos; lo mismo en España que en el extranjero es conocido Castelar, y todo el mundo sabe que no hay comparación posible entre este hombre público y el señor Romero Robledo, quien apenas si le conocier en su casa; y si es conocido de algunos, este conocimiento no ha traspasado siquiera el Pirineo, lo cual es de celebrar, ya que nos dolería mucho que alien-

de la frontera fuese conocido el hombre más informal y de más barra que han visto los tiempos.

Vamos por partes.
Si todos los varapalos que *La Evolución* dá, causan la molestia que presume nos ha dado, ya está fresco el periódico posibilista; lo que llama varapalo no fué más que una inconveniencia, y las inconveniencias de lenguaje solo perjudican á los que hechan mano de las palabrotas y de los insultos para defenderse de sus propias agresiones.

Nadie como nosotros respeta al señor Castelar y lo admira; la prueba está en las columnas de *LA LUCHA* en donde, seguramente, se encontrarán más que en las de *La Evolución*; pero nadie como nosotros reconoce que el valer cívico del ilustre orador lo ha conducido á honrosas contradicciones, pero contradicciones al fin, que los republicanos de otros matices llaman apostasías y que nosotros consideramos como rectificaciones patrióticas á errores inconscientes propios de la juventud.

Y respecto de las cultas palabras que emplea el autor de esas líneas, solo queremos advertirle que á nadie ofenden, primero, porque el señor Romero Robledo está muy alto para que puedan alcanzarle los salivazos de los que, por las señales, son verdaderos tontos. Por lo demás, no extrañamos diga que el señor Romero Robledo no es conocido más allá de los Pirineos, porque comparándose con *La Evolución*, todo es pequeño, raquítico y de poca barra como dice en su lenguaje floridamente retórico.

Nosotros invitáramos á *La Evolución* á una polémica para ver quién de los dos hombres públicos tiene en su consecuencia más lunares, si ese periódico supiera encerrarse en los límites de la buena forma y usara, si las conociera, palabras de consideración al compañero y de respeto al adversario; pero no siendo así, porque no es la primera vez que el órgano posibilista ha contestado con denuestos á sus contendientes, lo mejor será dejarlo en su rinconcito y recomendarle, no tila, si nó un epitome, cuando menos, de una gramática, y un ejemplar de un tratado cualquiera de urbanidad y de lógica, para que sepa conocer las líneas que no deben rebasar los periódicos que se estiman.

Y nada más, que con periódicos como *La Evolución* se pierde el tiempo lastimosamente por lo visto, y nosotros lo necesitamos para cosas más agradables á los suscritores.

—A propósito de la fiesta del 14 de Julio que acaba de celebrarse en París, se ha consumido más gas en la noche del mencionado dia, que en la de Navidad, es decir, de 600.000 á 700.000 metros cúbicos ó sea, en las dos noches que han durado las fiestas, 1.300.000 metros cúbicos.

Con el gas quemado en París en esos dos dias, se podría rodear el globo terrestre de una línea de mecheros que, colocados á la distancia de 50 metros, estuvieran ardiendo diez horas.

—Para amenizar las fiestas de Port-bou, ha sido contratada la música de la guardia del Castillo de Figueras.

—El quince del próximo Agosto se establecerá en el Colegio de San Narciso, una clase especial preparatoria para los que deseen ingresar en los estudios de segunda enseñanza.

—Ha comenzado á cubrirse con tejas, la techumbre del edificio que el Ayuntamiento está construyendo para Audiencia de lo criminal en la plaza del Molino.

—¿Quién había de decir que las hormigas, que tanto nos molestan y contra las que se toman toda clase de precauciones, habian de ser solicitadas y atendidas por sus útiles servicios? Pues nada más exacto: en Mántua (Italia) los arboricultores establecen una colonia de hormigas al pié de cada árbol, convencidos de que, lejos de atacar sus intereses, los defiende destruyendo las larvas de insectos que realmente perjudican á los frutos.

El botánico alemán Ratzebug ha probado experimentalmente, que las hormigas no atacan á ninguna fruta que esté sana, ni causan perjuicio alguno á los árboles.

—Dicen de Puigcerdá, que la cosecha de centeno está dando óptimos resultados en aquella comarca, cuyas operaciones de

siega las verifican aquellos labradores con vertiginosa celeridad y mucha alegría.

—Con motivo de haber estado dos dias sin circular el agua por las cañerías de esta ciudad, nos dice un apreciable suscriptor que hace diez ó doce años se removieron algunos tubos conductores de agua potable en Calella, y cuando el agua abasteció de nuevo á la poblacion, no se sabe si por reacciones químicas ó por qué causa, se desarrolló en dicha ciudad una enfermedad que causó muchas víctimas.

No creemos pueda suceder otro tanto en Gerona; primero, porque la Empresa sostiene límpios los conductos y, en segundo lugar, el agua que aquí bebemos contiene todas las condiciones de potabilidad apetecibles segun la repetida opinion de acreditados químicos.

Con todo, agradecemos el recuerdo y la buena intencion del suscriptor amigo.

—Segun noticias que tiene *La Voz del Pirineo* de Puigcerdá por fidedignas, el Gobierno ha resuelto favorablemente un expediente instruido, hará cerca de 25 años, por aquella Alcaldía, solicitando la subvencion de 20.000 pesetas para reconstruir el ruinoso tejado de la Iglesia parroquial de Puigcerdá, cuya cantidad figura en los vigentes presupuestos para ser invertida en la realizacion de la referida obra.

—Los caciques de Hostalrich se muestran arrogantes en demasia desde unos dias hace, fundados en no sabemos que alientos recibidos, llegando al extremo de haber sido insultado, segun carta que tenemos á la vista, uno de aquellos vecinos.

Seria bueno que después de haber venido rindiendo párias á los fusionistas, continuáran usando y abusando ahora de las influencias conservadoras.

Vamos á ver si el señor Mataró es tan inocente, como creen aquellos antes sagastinos y ahora conservadores y mañana cualquier cosa.

Hostalrich es otro de los pueblos victimas de los políticos de campanario, y hay necesidad de que aquel estado de abusos termine si es que la actual situacion viene hacer justicia y ha desfacen agravios y entuertos.

—Las variaciones admosféricas que estamos sufriendo, las tenia anunciadas Noherlesoom y no es esto lo peor, si no que para fin de mes anuncia lluvias y borrascas.

Estamos divertidos; es decir, están divertidos los que han abandonado sus casas en busca de fresco y de baños.

—En el Santuario de Nuestra Señora de la Salud, ha contraido matrimonio con la señorita D.^a Maria de los Angeles Cortada, natural de San Lorenzo de la Muga, el Notario de aquella poblacion D. Enrique Molar Vidal. Muchas felicidades.

—La compañía de los ferro carriles de Tarragona á Barcelona y Francia, deseando facilitar la concurrencia á las grandes fiestas que tendrán lugar en Port-bou los dias 25, 26 y 27 del corriente, ha acordado expender billetes de ida y vuelta con rebaja de precios desde varias de las estaciones de sus líneas á la de aquella poblacion.

El precio del pasaje desde Gerona á Port-bou y regreso, es de 6 pesetas 75 céntimos en 2.^a de 4'50 en tercera.

Los carteles expuestos al público dan más detalles sobre el particular.

—Distinguida, aunque no muy numerosa, era la concurrencia que en la noche del pasado sábado asistió á la velada que en el teatro del *Nuevo Orfeón Gerundense* se celebró á beneficio del inimitable actor cómico D. Antonio Hernández.

La ejecucion de las obras que se pusieron en escena nada dejó que desear por parte del beneficiado y de la simpática dama jóven señorita Roca, á quienes el público premió varias veces con aplausos asi como á los aficionados que hicieron cuanto pudieron para secundar á los dos artistas.

—Dicen de Olot, que hace algunos dias se hallan en pleno verano, y que son ya muchos los forasteros que allí han llegado para gozar de las bellezas de aquella comarca y tomar sus salutíferas aguas.

—A la amabilidad del digno Jefe de esta estación D. Ginés Navarro, debemos el cuadro de las horas de llegada, parada y

salida de los trenes que pasan por Gerona y admiten viajeros, el cual podrán ver nuestros lectores en otro lugar de este número.

—Entre el mucho original que al ajustar el número del domingo nos vimos obligados á retirar para dar cabida al que no tenía demora, había una gacetilla en la que dábamos las gracias á la Junta de la sociedad *Talia* por la invitación que nos dirigió, para que asistiéramos á la velada que anteanoche tuvo lugar en los salones de la nombrada sociedad, con motivo de inaugurar sus tareas la sección dramática de la misma.

El programa era por demás variado; se puso en escena la comedia catalana en 2 actos *La pubilla del Vallés* y la divertida pieza *Cura de moro*.

La interpretacion de la primera de las citadas obras, fué del todo excelente. Nosotros la hemos visto representar varias veces por la compañía del Romea de Barcelona y, con franqueza, hemos de confesar que casi nos gustó más la ejecucion que anteayer le cupo por parte de los aficionados de *Talia* que la de los artistas del Teatro regional.

Cura de moro tampoco fué mal, si bien se notó cierta inseguridad en algunos actores.

La concurrencia, que era numerosísima, recibió con marcadas muestras de agrado las producciones citadas, aplaudiendo con frecuencia á la apreciable familia Molgosa y á todos los aficionados en general.

En obsequio al bello sexo, terminó la fiesta con un escogido baile.

Nuestra enhorabuena á todos los aficionados de la seccion dramática.

—Hacia algunos dias que de los jardines, huertas y corrales de la calle del Carmen, desaparecian objetos y aves. Puesto antes de anoche en acecho el somaten, en la madrugada de ayer cayeron en su poder dos individuos llamados Julian Trias, de 16 años de edad, y Eduardo Gómez, de 41 á quienes encontró cinco gallinas muertas, cuatro vivas, tres ocas vivas, un pantalon, una blusa, un par de alpargatas, un saco, una daga con su funda de hoja de lata, un farol de mano, un candil y un barbiquí, cuyos objetos juntamente con los ladrones, han sido puestos á disposicion del tribunal competente.

—Ha fallecido el conocido fabricante en drogas de Figueras D. José Martí Juliá, á cuya familia damos el pésame.

—El dia de San Jaime marchará á las misiones de Filipinas el Padre Jesuita don Pio Pi, acompañado de otros siete Padres, de la orden. Para emprender tan largo viage y figurar en la Compañía de Jesús, el señor Pi ha renunciado el Vicariato general de la Diócesis de Vich y la dignidad de Chantre de aquella Catedral que desempeñaba con ejemplar celo.

Digna de admiración es la determinacion del sacerdote que, por conquistar almas para el Señor, abandona sus prebendas, su familia y su patria.

—Ha sido nombrado Cura Ecónomo de San Miguel de Culera, el virtuoso Sacerdote D. Juan Rodó, cuyo nombramiento ha sido muy bien recibido por aquellos sus nuevos feligreses.

—Con motivo de ser ayer el cumpleaños de S. M. la Reina, el pabellon nacional ondeó en los edificios públicos, las tropas vistieron de gala y el General Gobernador recibió en córte.

Exámenes.

Gerona 19 Julio.
Han terminado ya los exámenes públicos de las escuelas municipales de esta ciudad. En todas ellas se ha dado á comprender la aplicacion de los alumnos y alumnas, así como tambien el celo de los profesores, quienes emplean todos los medios que les facilita la ciencia pedagógica para el desarrollo de las facultades físicas, morales é intelectuales del tierno plantel de las generaciones venideras, cuyos padres ó encargados han confiado á la dirección de mentores tan recomendables. En los exámenes de la simpática é ilustrada profesora D.^a Maria Esteve, señora que por su

decidida afición á la enseñanza y por su entrañable amor á las niñas que educa, va conquistándose más y más el aprecio de las personas más respetables de esta capital, se ha oído contestar á niñas de corta edad sobre religión y moral, gramática castellana, aritmética, geografía é historia de España con tal acierto, precisión y claridad, que el ilustrado público que ha presenciado el acto, no pudo menos de dirigir á las educandas los más lisonjeros plácemes y de felicitar á la Maestra por sus desvelos y por su asiduo trabajo en bien de la niñez.

Las alumnas de D.^a María Esteve no aprenden de rutina las materias de la primera enseñanza, sino grabando en su ánimo el contenido de las mismas mediante los convincentes razonamientos que emplea su profesora para conducir las á la verdad. Doña Mariquita, como la llaman sus alumnas por el amor y cariño que le profesan, no es de la clase de maestras que presentan mucha hojarasca y ventolera; es una verdadera profesora, porque su método de enseñanza produce ótimos frutos, método que desconocen muchos de los que se dedican á la enseñanza primaria.

Para los exámenes públicos no sirven la pompa y la ostentación: tan solo dan realce y brillantéz al acto, el buen proceder de los alumnos manifestando comprender las materias de que se trate. Esto es lo que conviene, sin acostumbrarlos á una determinada pregunta, ni señalarles la página del libro que deben leer, así como tampoco enseñarles de ante mano el problema aritmético que deberán resolver y la oración ó período que deberán analizar lógicamente y gramaticalmente. Nosotros, por el bien que queremos á los profesores y profesoras, reprobamos de todas veras semejante costumbre en algunos, porque con preparar á sus alumnos en tal disposición, no logran otra cosa que descaracterizarse despues de haber engañado á los padres. Aconsejamos á los que por no trabajar en la árdua carrera del Magisterio, se valen de tales medios para alcanzar un lauro, que vayan á presenciar los exámenes que celebra la Sra. Esteve, y entonces se convencerán de que no es lo mismo preparar á la niñez para unos exámenes que para una función teatral.

Insistiremos en repetir que D.^a María Esteve es una verdadera profesora, porque ella sabe lo que hace. Los maestros y maestras que tan solo hacen lo que saben, vense precisados á preparar sus exámenes con gran pompa, dan papel á cada alumno y termina el examen, digo mal, el drama ó comedia con mucho bombo, pronunciando los actores, como debe decirse, una porción de palabras técnicas escogidas de alguna ciencia, como, por ejemplo, de la Anatomía, y despues de haber señalado con un puntero en forma de lanza goda las funciones de nutrición del cuerpo humano dibujadas en grandes cartelones, y pronunciando con la gravedad de un catedrático, algunos niños que apenas saben leer, los vocables y espresiones *faringe, esófago, epiglotis, traquea, intestino grueso, intestino delgado, páncreas, colon* etc. etc. cae el telón y los bobos esclaman: ¡Qué bien que lo han hecho!

Las personas ilustradas, aquellas que aprecian las cosas por lo que son y sin más de lo que son, verían con gusto que el Excmo. Ayuntamiento de esta Inmortal ciudad, tomase en consideración los trabajos que D.^a María Esteve de Bretons emplea constantemente en bien de sus alumnas. Considérese que la consabida maestra no vive para ella, sino para convertir á sus niñas educandas en ángeles de hogar, conforme lo tiene demostrado, y como tan ilustrado Cuerpo municipal, abriendo las escuelas públicas que estaban cerradas, acaba de dar pruebas inequívocas de que una de sus principales atenciones es la instrucción primaria, se espera que penetrado de los resultados que en bien de las familias está dando con sus luces tal señora, se la recompense con el debido premio. M.

EL DOCTOR FERRÁN

Y LAS INOCULACIONES ANTI-COLÉRICAS.
No porque sea amigo, admirador y entusiasta del Dr. Ferrán, ha de achacarse á apa-

sionamiento lo que me propongo exponer en el presente escrito. Convencido de la verdad de la profilaxis del cólera morbo asiático, no sea por mis observaciones personales durante la epidemia colérica de 1885, sino por otros conceptos que luego expondré, deploro en el alma la falta del patriotismo de nuestros gobernantes, de nuestras lumbreras científicas, y... ¿á qué negarlo?... de la inmensa mayoría de los españoles quienes, en vez de impulsar á Ferrán por el camino de la gloria, han procurado hundirle en la cuneta del descrédito... Yo creo que el adagio «nadie es profeta en su tierra», es español cantizo y no reza con ninguna otra nación. Si Francia hubiese procedido con Pasteur como con Ferrán España, ni la ciencia bacteriológica estaría en nuestra nación vecina á la altura donde se halla, ni el nombre de Pasteur habría salvado las fronteras de su patria.

Pero dejémosnos de digresiones y vamos á lo que interesa. La salud pública en España está completamente comprometida por la existencia en algunos pueblos de Valencia, de una enfermedad contra la cual en vano se han esgrimido toda clase de armas higiénicas y terapéuticas. Ultimamente se han abolido, por inútiles, los cordones sanitarios, pues convenientemente asesorado el Gobierno de que el *baccilo virgula* salva cuantos obstáculos se pretende oponer á su paso, ha creído justo no vejar más á los pueblos, sitiando á sus moradores como si fueran insurrectos. Necesario es buscar un medio que nos preserve de la enfermedad, ya que la invasión de su germen es inevitable. A este objeto, hará unos cinco años, un modesto profesor de Tortosa llegó á encontrar aquel medio preservativo; pero precisamente en el momento histórico que íbamos á tocar la meta de nuestros deseos, se negó al innovador el agua y el fuego, bajo pretexto de que era farsa pura un descubrimiento que se apoyaba ya en el éxito de más de cincuenta mil observaciones.

En su consecuencia, preguntamos: ¿Es una verdad la profilaxis del cólera morbo por medio de la vacuna colerígena? Dadas las razones científicas que se han expresado durante cinco años en pró de la afirmativa, en vista de los excelentes resultados que produjeron en la provincia de Valencia las inoculaciones anti-coléricas y atendidas las estadísticas que se publicaron de una manera la más exacta y veraz... siento no poseer las condiciones oratorias, no ya de Demóstenes, si no tan solo las del Dr. Amalio Gimeno para presentarme en la Cátedra, en el Ateneo y hasta en la plaza pública, á predicar la verdad de las inoculaciones, con la autoridad absoluta de que llevaría al ánimo de los más incrédulos el convencimiento de que una epidemia de cólera morbo puede reducirse á cero, practicando en las poblaciones dó se presente el primer atacado, la inoculación en masa de sus habitantes.

Más, triste es confesarlo; Ferrán no es orador, y aún cuando lo fuera, en su excesiva modestia sería incapaz de levantar una cruzada en pró de su invento. El Dr. Ferrán, no cabe duda, es un sábio; pero con toda su sabiduría no hará carrera. Sus conquistas científicas le darán gloria póstuma, y esto, aún en el caso de que algún tímido científico no se apodere de sus descubrimientos, que todo puede esperarse de una nación como la nuestra en que la política, las ciencias y las artes son patrimonio del que más destreza lleva en confeccionar los cartuchos de perdigones.

Yo no defenderé con argumentos técnicos la profilaxis del cólera morbo. Además de no poseer caudal suficiente de conocimientos científicos, ni ser un periódico político lugar el más apropiado para ello, no haría más que aducir razones expuestas en libros, revistas y discursos que, aún cuando han sido combatidos en Academias, folletos y periódicos, no han podido los adversarios de Ferrán anular su invento, ni menos desmentir las estadísticas de 1885 de cuantos pueblos se sometieron á las inoculaciones.

Uno de tantos argumentos empleados contra Ferrán, es de que los Dres. Brouardel, Charrin y Albarrán, delegados de Francia que fueron á Valencia en 1885, negaron la verdad de la profilaxis del cólera. Es cierto; pero si cualquiera de ellos hubiese hecho lo que hizo Ferrán, á buen seguro habría alcanzado el premio de 100.000 francos ofrecido por la Academia de Ciencias de París. Hé aquí el secreto. ¿Podía conformarse la clase médica francesa á conceder el premio Breant á un español, á un modesto médico catalán? Hubiera sido un belga, un inglés, un ruso y mejor un francés, pase; ¡pero un español, un mediquillo de una nación borrada del Diccionario de autores médicos contemporáneos! Esto no puede ser, porque por este solo hecho debía ser considerada España en el mundo científico como una potencia de primer óden.

Por otra parte ¿creen mis lectores, que una conquista tan colosal como la de poder reducir á la más mínima expresión una enfermedad tan terrible como el cólera morbo asiático, podría ser aceptada sin oposición, sin contratiempos, sin rivalidades, sin envidias, sin apasionamientos, sin violencia de ningún género? No: eso sería desmentir el curso natural histórico de los grandes descubrimientos, y la humanidad jamás ha estado exenta de odios, ni es la fraternidad la característica del *homo sapiens*.

Servet fué quemado vivo por haber descubierto la circulación de la sangre; Galileo, porque afirmó que la tierra daba vueltas alrededor del sol fué también martirizado; en nuestros días, el inventor del submarino era ya tratado de loco y visionario, y si la última prueba del «Peral» llega á fracasar, no obstante la alta protección del Gobierno, su autor habría sido el escarnio y befa de sus mismos compatriotas. Otros cien casos, que no acuden ahora á mi memoria, demuestran claramente que una conquista científica ó una verdad que entrañe un progreso, jamás han sido aceptadas sin que sus autores hayan sido antes escarnecidos, apostrofados y ridiculizados. El Dr. Ferrán, desde que salió de su oscuro Laboratorio á orillas del Ebro, empezó á recorrer el camino del Calvario, y así como Cristo sufrió muerte decretada por los sacerdotes del Templo, Ferrán ha sido escupido y será crucificado por los sacerdotes de la ciencia médica.

Hace más de ciento cincuenta años que empezaron en Europa las inoculaciones variolísticas para atenuar los terribles estragos de la viruela. Notabilísimas personas de Francia se sometieron á dicha práctica, entre ellas el mismo duque de Orleans y su familia; pero la muerte de un inoculado, joven oficial de guardias, alarmó al Parlamento y quedaron prohibidas las inoculaciones. Más tarde, el inmortal Jenner, con el descubrimiento del cow pox, vino á sustituir al virus tomado directamente de los enfermos variolosos.

Sin embargo, Jenner fué, como Ferrán, acusado de explotador, de ignorante, y se achacaron á su linfa accidentes falsos é imaginarios. La viruela, que antes del cow pox, producía solo en España 200.000 víctimas anuales, llegó á reducirse tan cruel dolencia á su más mínima expresión, y, no obstante, es aún combatida por una parte del vulgo y, lo que es más sorprendente, por algunos médicos.

El mismo Pasteur, á pesar de la protección que Francia dispensa á sus súbditos, fué combatido por eminentes médicos compatriotas suyos, y en plena Cámara fué acusado de explotar las vacunas contra las epizootias.

Pero Ferrán, que solo vive por y para la ciencia; que á sus estudios sacrifica los más caros afectos, así del orden físico como del orden moral; que los goces de la familia son para él pequeño oasis en las incesantes excursiones por el árido campo de la ciencia paupermicola, oye impasible los insultos de sus enemigos, respeta la oposición de sus adversarios, sonríe ante los aplausos de sus admiradores, contesta atento á las observaciones de sus compañeros, y resignado, hoy con la fortuna, mañana con la adversidad, posee una voluntad férrea para no cejar en el camino de la experimentación microbiológica; y aún cuando vé cernerse sobre su cabeza la tempestad fraguada en las esferas sociales, se mantiene digno, honrado, consecuente, deplorando en el fondo de su corazón no poder ver flotar la verdad de su doctrina, gracias á la mala fé de unos, á la ignorancia de otros y á la falta de compañerismo de los más.

Volviendo á la profilaxis del cólera, objeto de mi tema, debo recomendar á mis lectores, que la primera Comisión enviada á Valencia por nuestro Gobierno en 1885, compuesta de personas tan respetables como los doctores Alonso Rubio, Maestro de San Juan, San Martín, Mendoza y García Solá,—distinguidas lumbreras de la Medicina española declararon en su dictámen que las inoculaciones anticólicas eran inofensivas para la salud pública, aconsejando la prosecución de las mismas para basar la experimentación el resultado del método. Pues bien: el resultado superó á todas las esperanzas; se procuraron en toda España mas de cincuenta mil inoculaciones, y según las estadísticas no murió solo inoculado despues de los cinco días de haberlo sido y aun dentro de este período en que la inoculación no produce inmunidad por la posibilidad de que el individuo lleve el germen de incubación, fueron muy escasas las defunciones.

Lógico, pues, hubiera sido, que ante el resultado de las Estadísticas el Gobierno no solo hubiese autorizado, sino hasta aconsejado las inoculaciones, y hoy, con seguridad, la

profilaxis del cólera habria sido aceptada y puesta en práctica en cuantas naciones, desde 1885 acá, han sido visitadas por el huésped del Ganges.

De esta suerte, el pánico que se apodera hoy de las gentes ante la inminencia de desarrrollarse en nuestra capital el cólera morbo, se trocaría en indiferencia y esperaríamos impasibles la primera invasión para hacernos vacunar, si no lo hiciéramos antes como medida preventiva. Muchas personas que por sus negocios ó otra circunstancia se ven en la precisión de trasladarse á los pueblos epidémicos del reino de Valencia, sufrirían la inyección anticólica y se pondrían en camino sin temor alguno. En una palabra, ni necesidad habria de esto, porque si las poblaciones atacadas hubiesen sido inoculadas en masa, se habria extinguido hace días la epidemia de Rugat y demás pueblos de aquella comarca.

Hemos despreciado la ocasión, y como esta la pintan calva, no hay que pensar en descubrimientos que borren el concepto de nación atrasada que de nuestra España tienen formado las demás naciones. No por esto la profilaxis del cólera por medio de las inoculaciones ferránianas, ha de perderse en el vacío. Día vendrá en que se pondrán en práctica á nuestra patria; pero será cuando vengan aconsejadas por alguna eminencia médica del extranjero, quien modificando quizás en algo el procedimiento, pretenderá abrogarse la primacía de un invento, que á no ser la guerra sin cuartel declarada al doctor Ferrán, hubiera dado á España días de gloria, no solo salvando la vida de millares de sus hijos, sino elevándola en el concepto científico, á nación sábia, poderosa y culta entre las primeras.

DR. S. SERAÑANA.

A una ingrata.

Te encontré de mi vida en el camino
y ante tu imájen me postre de hinojos,
y loco amé tu rostro peregrino
y la ardiente mirada de tus ojos;
y escuché de tu boca amor divino
que yo libaba de tus labios rojos....
De mi pasión te di la flor amada
que hoy á tus pies contemplo deshojada.

MÁXIMAS.

Si compras lo que se te antoja, no tardarás en vender lo que necesitas.

El tiempo es como el dinero; no lo malgasteis y siempre tendreis el suficiente.

Nos han causado muchos disgustos males que jamás ocurrieron.

El hombre debe buscar ante todo su subsistencia en el trabajo, que es la virtud que más le enaltece, y no demandarle como un mendigo del Estado, que es el vicio que más le degrada.

Si la economía se puede trabajar toda la vida y morir pobre.

Una ganancia á costa de la reputación, es una verdadera pérdida.

Conviene ser viejo en la juventud para ser joven en la vejez.

Es una desgracia no tener nada que desear y mucho que temer: tal es la desgracia del rico.

Tres cosas son indispensables para la celebridad y la fortuna: ciencia, conciencia y paciencia.

Honra en todo anciano á tu padre, en todo niño á tu hijo, en toda mujer á tu esposa y en todo hombre á Dios y á tí mismo.

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.
Santa María Magdalena, penitente, y S. Teófilo mr.
CUARENTA HORAS.
Están en la Iglesia de San Lúcas.

Anuncios.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto allijen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHS MEDICAMENTOS

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 333, Oxford-Street, Londres.

6-26

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S^{to} Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C^{ie}, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Barcelona: Borrel her^{os}, Camp her^{os}, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y casi amara al Proto-Ioduro de hierro.
Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

Tos Catarros Tos Constipados Tos Asma Tos

Sea de sangre herpética, sea húmeda ó seca, provenga de picazón ó de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables é infalibles CONFITES pectorales de MIRET, calman á las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos la expectoración admirablemente. Precio de la CAJA de 24 tomas 4 REALES. Depósito principal en Gerona Dr. VIVES, Cort-Real, 17.—Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor MIRET, farmacéutico, Hospitalet, Barcelona.—Madrid: Sr. Sanjaume.—(Horno de la Mata, 13.) Depósito de productos químicos.

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente: Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Hemorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y C^{ia}, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen,

En rústica. 4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 »
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

CÓDICO CIVIL.

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo—4—3.—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

AMÉRICA Y ESPAÑA

POR

D. Luis Bravo.

Libro de oro de la Exposición Española y Americana en el Certámen Universal de París de 1889.

América y España se han presentado en la Exposición Universal de París de 1889 de una manera espléndida.

Para perpetuar el recuerdo de esta Exposición, se ha escrito y publicado este libro lujosísimo, del que nos proponemos dar una ligera idea en esta noticia.

El libro, en buen papel y esmerada impresión, forma un volumen de treinta y cinco pliegos, y entre otras muy curiosas materias contiene las siguientes:

Estudio histórico, político y principalmente mercantil de la República Argentina.
Descripción del Pabellón y de la Exposición que la República Argentina ha hecho y presentado en el Certámen.

Expositores premiados en la República Argentina.

En noticias preliminares relativas á cada país se hace el mismo estudio que de la República Argentina del las siguientes naciones:

Repúblicas de Bolivia, de Chile, de Costa Rica, del Ecuador; Reino de España; Republicas de Guatemala, de Honduras, de los Estados Unidos Mejicanos, de Nicaragua, del Paraguay, del Perú, del Salvador, de Uruguay, de Venezuela.

Resulta, por consecuencia, este libro con una cantidad de datos y de antecedentes relativos á la forma y manera en que América y España se han presentado en la Exposición Universal, que constituye un recuerdo interesante y precioso, no sólo para los Gobiernos que han expuesto y para los expositores, sino que hasta para los que han visitado la exposición y para los que sin visitarla deseen conocerla.

No basta á nuestro propósito este estudio, y deseando hacer un libro compacto, el que hemos publicado y tenemos concluido contiene además magníficos grabados que representan:

Pabellón de la República Argentina en el Campo de Marte, de Bolivia en el Campo de Marte, de Chile en el Campo de Marte, de Colombia en el Campo de Marte, del Ecuador en el Campo Marte, del Reino de España en el Quai d'Orsay, de la República de Guatemala en el Campo de Marte, de Mejico en el Campo de Marte, de Nicaragua en el Campo de Marte, del Paraguay en el Campo de Marte, del Salvador en el Campo de Marte, de Uruguay en el Campo de Marte, de Venezuela en el Campo de Marte.

No era suficiente dar idea de lo que ha sido la Exposición; precisaba en nuestro concepto, perpetuar la memoria de las personas que la han fomentado y contribuido personalmente á ella, y, al efecto, nuestro libro contiene los siguientes retratos y biografías: de ochenta y cinco de los principales personajes como los del Excmo. Sr. D. Juárez Celman, Presidente de la República Argentina.

De D. Carlos A. Cirota, del Comité de la República Argentina.
De D. Carlos Hos Kold, del Comité de la República Argentina.
De D. Enrique Hos kold, del Comité de la República Argentina.
De D. Rafael Igarzábal, del Comité de la República Argentina.
De D. Carlos Lix Klet, del Comité de la República Argentina, etc., etc., etc.

Por lo expuesto pueden juzgar los libreros españoles y americanos, y el público en general, de la importancia del libro titulado *América y España*.

Completamente terminado el trabajo, lo ponemos á la venta, bajo las siguientes condiciones:

1.º El precio de cada ejemplar es de 25 francos, pagados en moneda francesa ó en su equivalencia al cambio corriente.

2.º No se sirve ningún ejemplar cuyo importe no se satisfaga anticipadamente en letra ó cheque de fácil cobro.

3.º A los libreros que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento.

4.º Los pedidos deben dirigirse á la Administración del libro AMÉRICA Y ESPAÑA, calle de la Montera 46, Madrid, acompañando el importe en letra de fácil cobro. Todos los pedidos se servirán certificados.

CARNE Y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE Y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Agotamiento, en las *Calenturas y Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *intestinos*.
Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de AROUD*.
Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXÍJASE el nombre y la firma **AROUND**

Movimiento de los trenes en la Estación de Gerona desde 10 de Julio de 1890.

HORAS DEL MERIDIANO DE MADRID.					TRENES DE VIAJEROS.				
Dirección á Barcelona					Dirección á Francia.				
—MAÑANA—					—MAÑANA—				
Número de los trenes	Llegada H. M.	Parada M.	Salida H. M.	Clase de coche	Número de trenes	Llegada H. M.	Parada M.	Salida H. M.	Clase de coches
21 bis	5 38	5	3 35	2ª y 3ª	202 bis	8 24	6	5 20	2ª y 3ª
23 bis	6 51	5	6 03	1ª	22			8 30	1ª y 3ª
23	6 51	5	6 56	1ª y 3ª	—TARDE—				
303	10 31	25	10 56	3ª	302	12 52	58	1 30	2ª y 3ª
—TARDE—					25	5 05	6	5 11	1ª y 3ª
305	1 30	38	2 08	2ª y 3ª	—NOCHE—				
25	3 31	8	3 39	1ª y 2ª	26 bis.	8 26	3	8 29	1ª
—NOCHE—					28 bis.	8 57			1ª y 2ª
221	10 45								

Nota. El tren 221 termina su itinerario en Gerona.—El tren núm. 23 bis se expide los martes, viernes y domingos y el 26 bis lunes, jueves y sábados.

VINOS y JARABES

de **DESPINOY**

EXTRACTO de HIGADO de BACALAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París

SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPÓSITO GENERAL: **DESPINOY y C^{ia}**, 9 bis, Rue Albouy, PARIS

Exigir la Marca de Fábrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.